# Chronique économique

# APERÇU SUR LA PRODUCTION FRUITIERE MONDIALE

Nous avons, depuis plus d'un quart de siècle, essayé de donner une estimation de la production mondiale de fruits frais, à l'exclusion des fruits à coque (noix diverses, anacardes, amandes, noisettes), des raisins à cuve et des fruits secs. Nous nous sommes toujours basés sur les annuaires de production de la F.A.O. qui publient les renseignements fournis chaque année de façon identique par les divers gouvernements.

Depuis ces dernières années y figurent des fruits qui n'étaient pas mentionnés antérieurement (tels groseilles, cassis, fraises, myrtilles). Dans le dernier annuaire publié en 1972 apparaissent pour la première fois certains fruits tropicaux : avocats, mangues. Ainsi, la part des estimations pour les fruits non mentionnés diminue.

Nous nous bornerons ici aux seules statistiques des fruits publiées dans l'annuaire production de la FAO volume 26.

La production mondiale de fruits frais s'est élevée en 1972 à 185 millions 436 mille tonnes. Elle est en augmentation de 19,7 p. cent par rapport à celle de la moyenne 1961-1965.

A titre de comparaison, la production mondiale de céréales est passée de 988 millions de tonnes à 1 milliard 275 millions, soit une augmentation de 19 p. cent par rapport à la même période. Rappelons que la production de canne à sucre était de 580 millions 900 mille tonnes, celle de betteraves à sucre de 240 millions 200 mille tonnes, celle de pommes de terre de 128 millions 100 mille tonnes, celle de patates douces de 128 millions 100 mille tonnes.

Les fruits tropicaux, agrumes compris, représentent un peu moins de la moitié, 91 millions 845 mille tonnes, soit 49,5 p. cent.

## LES AGRUMES.

Avec 40 millions 119 mille tonnes (25.172.000 tonnes en 1961-1965), les agrumes prennent 21,6 p. cent de la production mondiale (16,2 p. cent en 1961-1965).

Ce tonnage se répartit comme suit (en millions de tonnes et en p. cent d'augmentation) :

oranges: 27.512 soit 57,9 p. cent sur 1961-1965, 17.418 mandarines, clémentines: 4.769 soit 95 p. cent sur 1961-1965, 2.445

citrons: 3.557 soit 26 p. cent sur 1961-1965, 2.822 pomélos: 3.552 soit 72,5 p. cent sur 1961-1965, 2.058 autres agrumes: 729 soit 69,9 p. cent sur 1961-1965, 429

# LES ANANAS

Ils sont passés de 3 millions 269 mille tonnes en 1961-1965 à 4 millions 335 mille tonnes en 1972, soit une augmentation de 32 p. cent. Leur part dans la production mondiale fruitière est de 2,7 p. cent contre 1,8 p. cent. La production française ne représente que 0,66 p. cent du total.

## LES BANANES.

La production de bananes dessert et bananes légume est de 32 millions 964 mille tonnes, soit 17,7 p. cent de l'ensemble (15 p. cent en 1961-1965), en augmentation de 41,9 p. cent. Mais à notre avis, la production de bananes dessert, celles que nous voyons sur nos tables en Europe doit se situer entre 7 et 8 millions de tonnes. La part de la France est de l'ordre de 4,3 p. cent, un peu moins en pourcentage que la part de la banane dessert dans l'ensemble de la production mondiale.

#### LES MANGUES.

Avec 11 millions 700 mille tonnes, elles représentent plus que les bananes dessert dans leur participation mondiale, 6,3 p. cent (6,4 p. cent en 1961-1965), mais leur production est en augmentation de 1 p. cent sur cette période.

# LES AVOCATS.

Leur production est en augmentation de 35,1 p. cent avec 873.000 tonnes contre 646.000 tonnes (1961-1965). La France n'en produit que 2.000 tonnes environ.

## LES DATTES.

Représentent 1 million 850 mille tonnes (1.856.000 tonnes en 1961-1965), soit en gros 1 p. cent du total.

#### LES FRUITS DES RÉGIONS TEMPÉRÉES.

Pour ces fruits, c'est le raisin qui vient en tête avec 51 millions 435 mille tonnes, qu'il s'agisse de raisins de table, de raisins destinés au séchage, ou et au vin (27 millions 814mille tonnes en 1972).

Ils représentent 27,7 p. cent de la production contre 32,4 p. cent en 1961-1965. L'Europe en a produit 30 millions 763 mille tonnes (59,8 p. cent de la production mondiale). La France est le second producteur mondial avec 8 millions 938 mille tonnes (double de la production de l'Amérique du sud), après l'Italie, 9 millions 369 mille tonnes.

Viennent ensuite les pommes avec 19 millions 505 mille tonnes (18 millions 620 mille tonnes en 1961-1965), soit une augmentation de 4,7 p. cent, mais elles ne représentent plus que 10,5 p. cent de la production mondiale au lieu de 12,5 p. cent. La part de la production française dans la production mondiale est de 14,5 p. cent avec 2 millions 829 mille tonnes sur les 11 millions 410 mille tonnes de l'Europe. Elle aurait produit plus en 1972 que les États-Unis (8 millions 644 mille tonnes). Cette année, elle était le premier producteur mondial, suivie par l'Italie (1 million 873 mille tonnes) et l'Allemagne fédérale (1 million 217 mille tonnes).

Les poires représentent 3,8 p. cent de la production fruitiere avec 7 millions 154 mille tonnes, en augmentation de 27 p. cent par rapport à la moyenne considérée. La France occupait le quatrième rang avec 500.000 tonnes (6,9 p. cent du mpnde), l'Italie, 1.526.000 tonnes, la Chine continentale 975.000 tonnes, les États-Unis 554.000 tonnes, le Japon 456.000 tonnes, la production européenne était de 4.116.000 tonnes (57,5 p. cent du total).

Les pêches ont augmenté en production de 16,3 p. cent avec 5.587.000 tonnes. Leur part dans la production mondiale est de 3 p. cent (3,1 p. cent en 1961-1965). La France produit 597.000 tonnes, venant après l'Italie, 1.319.000 tonnes et les États-Unis, 1.186.000 tonnes. L'Europe représente un peu plus de la moitié de la production mondiale (51 p. cent).

La production de prunes est de 4.201.000 tonnes, tonnage comparable à celui de 1961-1965, 4.194.000 tonnes, dont 3.285.000 tonnes sont produites en Europe. La France arrive au septième rang avec 143.000 tonnes, la Yougoslavie en produit 1.059.000 tonnes suivie par la Roumanie, 460.000 tonnes, la Bulgarie, l'Allemagne fédérale, les États-Unis, l'Italie.

Par ordre d'importance viennent ensuite les baies ou petits fruits, selon la dénomination, avec 1.796.000 tonnes, soit 9,6 p. cent de la production mondiale, en augmentation de 29 p. cent sur la période quinquennale considérée. La part des fraises, avec 1.087.000 tonnes est prépondérante, 60 p. cent, viennent ensuite les cassis, 331.000 tonnes (l'Allemagne fédérale en produit 120.000 tonnes, suivie par la Pologne, 50.000 tonnes). Pour les fraises, l'Europe en produit 568.161 tonnes. Par ordre d'importance, les producteurs sont les États-Unis, 207.745 tonnes, le Japon 150.000 tonnes, le Mexique 115.000 tonnes, l'Italie 107.000 tonnes, la Pologne 100.000 tonnes, la France 63.210 tonnes, l'Angleterre 60.000 tonnes, la Belgique 33.000 tonnes, la Bulgarie 32.000 tonnes, les Pays-Bas 31.000 tonnes, la Yougoslavie 25.000 tonnes, l'Allemagne fédérale 24.000 tonnes, l'Allemagne démocratique 20.000 tonnes.

Les cerises, 1.543.000 tonnes, dont 450.000 tonnes de cerises aigres, voient leur production régresser sur 1961-1965 de 5,6 p. cent. L'Europe, avec 1.185.000 tonnes, dont 278.000 tonnes de cerises aigres, représente 76,7 p. cent du total. La France, 104.000 tonnes, vient au quatrième rang, après les États-Unis, 208.000 tonnes, dont 123.000 tonnes de cerises aigres, l'Italie 200.000 tonnes, l'Allemagne fédérale, 188:000 tonnes, dont 83.000 tonnes de cerises aigres. La Hongrie arrive après la France.

Elles représentent 0,8 p. cent de la production de 1972, 1 p. cent en 1961-1965, alors que les baies n'ont pas vu leur pourcentage se modifier, 0,9 p. cent.

Les abricots, avec 1.040.000 tonnes en légère régression sur 1961-1965, 1.088.000 tonnes, sont produits pour plus de la moitié par l'Europe (563.000 tonnes). La France était le troisième producteur en 1972 avec 101.000 tonnes, après l'Espagne, 171.000 tonnes, les États-Unis, 117.000 tonnes (160.000 tonnes en 1970), suivie par l'Italie, 73.000 tonnes)120.000 tonnes en 1970), la Hongrie, 70.000 tonnes, le Maroc 52.000 tonnes, la Turquie 45.000 tonnes (95.000 tonnes en 1970).

Les figues, elles aussi, ont régressé, 1.244.000 tonnes contre 1.523.000 tonnes. Le principal producteur est la Turquie, 220.000 tonnes, suivie du Portugal, 200.000 tonnes, de l'Italie, 177.000 tonnes, de la Grèce, 150.000 tonnes, de l'Espagne, 120.000 tonnes, du Maroc, 67.000 tonnes, de l'Algérie, 65.000 tonnes, de la Syrie, 50.000 tonnes, des États-Unis, 34.000 tonnes. La France n'en produit que 4.000 tonnes.

Ces chiffres donnent une idée de ce qu'était la production fruitière en 1972. Ils peuvent confirmer certaine évolution en fonction de telle ou telle considération économique, ou de l'attrait de certains fruits par les consommateurs. Ainsi en est-il, pensons-nous, de l'augmentation de la production des petits fruits dont nous avons noté depuis plusieurs années la part de plus en plus importante dans la consommation par habitant dans certains pays d'Europe.

R.M. CADILLAT.